

La Guinea de la Diáspora

EDMUNDO SEPA BONABA

Sociólogo

A Daniel Tobachi, ex-compañero de estudios, quien antes de pasar por la humillación de la miseria en el exilio, prefirió regresar a su casa en 1970, porque —nos dijo cuando se iba—, «antes de pasar hambre en España, prefiero volver a mi casa a comer las malangas de Ñames¹ que durante generaciones alimentaron a los míos». No pudo comer muchas, pues pronto caería en las garras de Macías, y con ello, la muerte a los dos años de irse de Madrid.

A todos los que como él corrieron igual suerte va dedicado este trabajo.

La oposición a Macías en el exilio: 1972-1979

Durante el período comprendido entre 1972 y 1979, se vivió especialmente en España, una efervescencia política en la comunidad ecuatoguineana; efervescencia que quedaría diluida tras el golpe de Estado encabezado por Teodoro Obiang Nguema, el 3 de Agosto de 1979, y que pondría fin al mandato del hasta entonces Presidente Francisco Macías Nguema.

Este golpe, que por deseado, no dejó de sorprender a la llamada oposición en el exilio, fue la prueba definitiva que vino a demostrar la incapacidad de ésta para llevar a cabo una acción coordinada, susceptible de permitir, probablemente, una posible participación en la reconstrucción de un país que, tras once años de barbaries de todo tipo, estaba en bancarrota material, espiritual y humana. Una línea de conducta que, como tendremos ocasión de constatar en páginas sucesivas, había sido la tónica constante de los llamados Grupos de Oposición a Macías, desde que fueron apareciendo, es decir, desde sus respectivas fundaciones.

Pero antes, entre 1968 y 1970, la llegada de estudiantes ecuatoguineanos a España se produce de forma masiva; en su mayoría con destino al Colegio Mayor Ntra. Sra. de Africa, de la Ciudad Universitaria de Madrid, salvo pequeñas excepciones y, con un objetivo único: cursar estudios universitarios y regresar lo antes posible a la naciente patria, antes Territorios Españoles del Golfo de Guinea y ahora con el flamante nombre de República de Guinea Ecuatorial.

Las ilusiones que traían eran ilimitadas, la confianza en el nuevo Presidente de la Nación, casi absoluta. Atrás habían quedado, en teoría, las

1. Producto en forma de tubérculo de grandes dimensiones. Su consumo está reservado generalmente para los grandes acontecimientos culinarios, debido fundamentalmente a las dificultades que entraña su cultivo, lo que le convierte en alimento de consumo restringido y muy apreciado.

disputas preelectoras de independencia unida o separada entre Fernando Poo (hoy Bioko) y Rio Muni. Ahora lo que interesaba era formarse lo antes posible y regresar al país para coadyugar a su progreso.

La confraternidad entre los ecuato-guineanos, salvo pequeños roces, era extraordinaria; y es que, a los futuros Cuadros de la Joven Nación, se les había pasado por alto un detalle, casi todos, en mayor o menor grado, habían participado activamente en la campaña electoral de la que saldría Presidente electo el Sr. Francisco Macías Nguema.

Este detalle que parecía haber caído en el olvido y, por tanto, superado serviría posteriormente de acicate para la reafirmación en las convicciones políticas. Antes de la Independencia los grupos políticos eran MONALIGE, MUNGE, UNION BUBI, IPGE, UNDEMO, y ahora con Macías en el poder; pocos años más tarde estos pasarían a llamarse ANRD, FRELIFER, FRELIGE, MOLIFUGE, URGE, PANDECCA y FAM. Si antes la independencia no se pudo llegar al consenso con vistas a asegurar la estabilidad del país durante los primeros años, ahora, con Macías en el poder y cometiendo toda clase de tropelías contra su pueblo, esta circunstancia tampoco se dio.

¿Es pura y simplemente una casualidad o quizás sea mejor hablar de un paralelismo histórico con el destino como árbitro? Lo cierto es que, en las dos únicas ocasiones que ha sido necesario tomar una decisión trascendental para el futuro del pueblo de Guinea Ecuatorial, esta llegó por la propia dinámica de los hechos, sin que la clase dirigente de turno alcanzara a lograr unos mínimos criterios de unidad de acción.

Antecedentes históricos

El primer indicativo de que los estudiantes ecuato-guineanos residentes en Madrid estaban altamente politizados, apareció con el intento de formar la Asociación de Estudiantes Guineanos en España en 1970, idea que estaba auspiciada por el gobierno de Macías. A pesar de contar por tanto con el apoyo de la Embajada de Guinea en Madrid, dicha Asociación no pudo nunca tomar forma, entre otras cosas, porque los estudiantes no veían claramente cuáles eran sus objetivos.

Por esta fecha empiezan a llegar noticias alarmantes desde el país, algún estudiante que viajó y estuvo allí en el verano del 69, ha padecido en su propia carne, la brutalidad y las torturas que las Juventudes en Marcha con Macías están infringiendo a la población, y es precisamente en una de las sesiones preliminares a la formación de la mencionada Asociación donde por primera vez, aparecen resquicios de oposición y protesta contra el rumbo que estaba tomando el nuevo régimen. Un estudiante se atrevió a decir públicamente que «no podía entender como un ecuato-guineano era apaleado en Cuatro Caminos (Madrid) por grupos de racistas, y cuando éste se trasladaba a su tierra para pasar las va-

caciones le ocurriera también lo mismo, sin que en ambos casos sea debidamente atendida su protesta, entonces ¿dónde puede ser respetado un ecuato-guineano?», estas palabras fueron pronunciadas por Cruz Melchor Edjá, más tarde Secretario de la ANRD, uno de los movimientos estudiados en este trabajo, y una de las personas que más abiertamente se ha opuesto desde su cargo a la Dictadura de Macías.

Ante esta intervención, el personal de la Embajada se pone rápidamente en contacto con su Gobierno para informar de los hechos y aprovechar así la oportunidad para acusar a los estudiantes de estar conspirando contra el Presidente de la República, en colaboración con los antiguos colonos, que en 1969, habían abandonado el país por temor, y, éste, en respuesta, manda una orden a todas las Embajadas en 1972 por la que se obligaba a los estudiantes ecuato-guineanos que se encuentran fuera del país, a pasar las vacaciones del verano de ese mismo año en territorio nacional, so pena de ser desposeído de la beca y nacionalidad a quien no acate esta orden. A los que se encuentran cursando estudios por cuenta propia, las represarias consistirán en cortar todo tipo de transferencia no oficial entre España y Guinea Ecuatorial, para de este modo evitar que sigan recibiendo el dinero que mensualmente les era enviado desde su casa.

Los más ingenuos fueron para allá desoyendo los consejos que en sentido contrario recibieron. De ellos, muchos encontrarían la muerte al poco tiempo, bajo la acusación de conspirar contra el Presidente; otros eran confinados lejos de las ciudades de Sta. Isabel (hoy Malabo) y de Bata respectivamente.

Los más afortunados; unos pocos; pudieron salvarse de la quema y regresar de nuevo a España para unirse a sus compañeros, pero esta vez, sin beca ni nacionalidad, del mismo modo que ocurría con los que se habían quedado.

Si antes nadie o casi nadie se creía lo del Régimen de terror desatado en el país tras aquel 5 de Marzo de 1969 (ver apéndice), a partir de este momento, las cosas iban a cambiar. Con la llegada a España de los que lo consiguieron, se supo que desde la Embajada de Madrid había sido confeccionada una lista de todos los estudiantes poco antes de las vacaciones, en la que aparecía cada persona debidamente catalogada, en base a sus actividades «subversivas». Así pudo saberse que casi el 100% de los estudiantes ecuato-guineanos estaban fichados como sospechosos, y ahora, junto al hecho de haber sido desposeídos de la beca y de la nacionalidad, las ilusiones de los años anteriores se habían diluido. De este modo empezó a crecer gradualmente la inquietud política ante la nueva realidad que se estaba viviendo y con sus lógicos temores cara al futuro.

A comienzos del curso académico 1972-1973, los estudiantes del Colegio Mayor Nuestra Señora de Africa se encuentran en la calle por no poder pagar su estancia en el mismo, los residentes en otro tipo de escuela o colegio se ven en la misma circunstancia; es el nacimiento de la Guinea

de la diáspora, como la calificara el escritor Bubi Juan Balboa Boneke, a la que le ha tocado vivir una situación jamás imaginada, y ahora, con la condición de apátridas, las dificultades reales para legalizar la situación jurídica en España se habían agudizado. Las posibilidades de encontrar un trabajo digno eran escasas, por no decir nulas, y, ante este cúmulo de hechos, el ecuato-guineano se da cuenta de que el origen de su mal se llama Francisco Macías Nguema. Hay que derrocarlo para forzar el cambio y frenar las terribles humillaciones de que era objeto por doquier.

Paralelamente a estos hechos, las noticias procedentes del interior son cada vez más espeluznantes. Cuando no se refieren a nuevas ejecuciones se habla de encarcelamientos masivos. Al mismo tiempo, había sido decretada la censura en todas las comunicaciones que, procedentes del exterior se dirigían a Guinea Ecuatorial, tanto por carta como por teléfono, y el gobierno español, en un terrible gesto de complicidad, había decretado como «materia reservada en 1971 toda noticia procedente de aquella República para —según ellos— salvaguardar las relaciones entre ambos países, así como la seguridad de los españoles que aún quedaban allí». De los ecuato-guineanos que, de la noche a la mañana pasaron a convertirse en apátridas y, por tanto, en refugiados políticos, nada ni nadie se ocupó, salvo el espíritu humanitario de la población española.

Es en este contexto, donde empiezan a aparecer los movimientos de oposición a Macías, de forma tímida en 1972, y más abiertamente, a partir de 1974. La situación se había hecho insostenible y era preciso hacer algo.

La oposición guineana en España

Para los grupos con implantación en España, las actividades reales de oposición, se iniciaron a partir de 1975. De todos es conocida la rigidez del régimen anterior en lo referente a temas políticos, de la que, por su puesto, no quedaba exenta la Oposición ecuato-guineana. Es más, las dificultades eran aún mayores debido, a la situación de penuria económica y la condición de apátridas.

Por ello pues, cabe hablar de oposición antes del 75, la realizada por la ANRD, el cuál, al tener establecido su Comité Central y su Junta Ejecutiva en Suiza quedaba inmune a las prohibiciones que pesaban sobre los demás.

La apertura política, tras la desaparición física del anterior Jefe de Estado, incidió también en estos grupos que, creyeron superado uno de los más grandes obstáculos que impedían poner en marcha sus escasos medios de divulgación. Esta tenue esperanza fue eclipsada por el Ministerio de Asuntos Exteriores (ver apéndice), a pesar de lo cuál, cada uno por su lado incrementó sus actividades. La URGE, en colaboración con partidos políticos de izquierda, organiza continuamente charlas y coloquios sobre

Guinea Ecuatorial. MOLIFUGE sale a la calle todos los sábados y días festivos con el fin de sensibilizar a la Opinión Pública.

Por su parte el FAM edita informes de denuncia en los que pone de manifiesto la situación real que por esas fechas atraviesa el Pueblo y el Estado de Guinea Ecuatorial. FRELIFER, último en aparecer en escena, se encuentra en su período inicial y, su Comité Ejecutivo, que había recibido el mandato de conectar con todos los bubis dispersados por territorio español, se dedica a recorrer las carreteras españolas para dialogar directamente con las comunidades establecidas en Barcelona, Valencia y Palma de Mallorca, a fin de exponerles e invitarles a que se unan a su proyecto político, y de forma indirecta con quienes se hallan en otras ciudades.

Entre tanto, a excepción precisamente del FRELIFER, cuya lucha política va dirigida a mejorar la situación del bubi dentro del mapa guineano, los otros, y cada uno por su parte, se declaran sucesivamente en «portavoz único de la población ecuator-guineana en el exilio», con los consiguientes intentos de bloqueo mutuo en vistas a lograr este reconocimiento a nivel internacional.

Merced a estos bloqueos mutuos, el proyecto de formación de un Frente de Salvación de Guinea Ecuatorial (FRESAGE) no pasa de eso, ni por otro lado, la pretendida creación de una Coordinadora de la Oposición guineana en el exilio, que trató de impulsar el PSOE en 1977.

Ambos proyectos resultaron más inviables todavía con la aparición del FRELIFER, al que los demás tildaron de «pretender el desmembramiento de Guinea Ecuatorial con las tesis separatistas de los bubis», rechazando de este modo el proyecto de autogobierno que para la isla de Fdo. Poo (hoy Bioko) defendía este grupo y tratando por tanto de aislarlo políticamente, cosa que no conseguían.

Así vemos que de 1972 a 1979, la Oposición ecuator-guineana no pudo llegar a un acuerdo de acción conjunta; y, al producirse el Golpe de Estado contra Macías en 1979, quedó aún más evidencia, si cabe, esta incapacidad de entendimiento. De repente surgen cuatro tendencias; una, la integrada por el llamado grupo de los mayores, ex-ministros y ex-colaboradores directos de Macías que se ofrecían al nuevo gobierno sin condiciones; otra, la integrada por la mayor parte de los grupos de Oposición, que boicoteó a FRELIFER a la hora de hacer pública su actitud ante las nuevas autoridades, con lo cual, este grupo marcó sus propias distancias en solitario; por último el PANDECA, cuyos miembros se ofrecían igualmente a colaborar sin condiciones con el Consejo Militar que dirigía Teodoro Obiang Nguema, al mismo tiempo que declaraba su autodisolución.

No obstante, todos habían coincidido en aceptar con agrado el cambio en la situación, pero mientras unos ponían condiciones y plazo al nuevo gobierno para que se diera reales muestras de democratización interna del país (ANRD, FRELIFER, FRELIGE); otros procedían a su autodisolución (FAM, PANDECA); y los demás, (MOLIFUGE, URGE)

veían trasladarse a parte de sus dirigentes sin especificar claramente por qué se iban al interior del país tan rápidamente.

Estos hechos, junto a las presiones que por entonces ejerció el gobierno de Suarez contra los grupos políticos, provocó una crisis interna en todos ellos, de la que sólo se ha salvado el FRELIGE, precisamente, el menos conocido en la población ecuato-guineana, debido a la dispersión de sus dirigentes por USA y España.

Pasados los tres primeros años de la caída de Macías, ahora todos coinciden en la necesidad de volver de nuevo a la acción y de enmendar los errores cometidos en la que yo llamo «primera etapa de formación política y experimental de los jóvenes ecuato-guineanos en el exilio», debido a que la media de edad no pasa hoy de los treinta y cinco. Pero todos son igualmente conscientes de la necesaria y previa reorganización de los grupos que aún no se dan por disueltos, a pesar de la crisis interna que atraviesan, es decir, ANRD, FRELIFER, FRELIGE, URGE y MOLIFUGE.

El plazo concedido en su día al nuevo Presidente Obiang Nguema por estos grupos, ha sido dado por agotado sin que este haya tenido en cuenta nada de lo que exigían ni de recuperar a lo mejor de la población ecuato-guineana (los más cualificados), que, todavía, siguen en el exilio.

Pese a esta manifiesta voluntad de relanzamiento, los mismos dirigentes son conscientes de que hoy resulta más difícil llevar a cabo una acción directa contra el actual gobierno de Guinea Ecuatorial porque, por un lado, al menos hasta antes del 28-10-82, el gobierno español puso en marcha una campaña de imagen a favor de Teodoro Obiang, de la que él mismo ha sido víctima, y por otro, las repercusiones de la actual crisis económica han incidido con más fuerza en la población ecuato-guineana radicada en España, lo que ha mermado seriamente su ya de por sí débil capacidad de lucha.

Entre tanto, el nuevo gobierno socialista sigue sin pronunciarse públicamente sobre el tema de Guinea Ecuatorial, remitiendo su referencia sobre este particular a una abstracta declaración en su programa electoral, por lo que, de momento se ignora cuál es su actitud.

Cuadro n.º 2:

ANRD (Alianza Nacional de Restauración Democrática)

Gran incidencia en la sociedad ecuato-guineana del exilio. Ayuda a los exiliados mediante programas de asistencia social y sanitaria en algunas zonas geográficas, por ejemplo en Barcelona, (las ayudas en sí no eran prestadas directamente por la ANRD, sino que las gestionaba en organismos públicos.

Obtención de becas de estudio para universitarios a través del Fondo Internacional de Intercambios Universitarios.

Militancia y propaganda muy fuertes, incluso a escala internacional.

Cuadro 1.º Resumen

Nombre	Lugar y fecha de fundación	Base ideológica	Alternativa política
ANRR (Alianza Nacional de Restauración Democrática).	Suiza, Agosto de 1974	Frente Popular. Utiliza los métodos de Marx y Lenin en el análisis de la realidad ecuato-guineana.	Provocar la caída de Macías e instaurar un Estado Socialista apoyado en la solidaridad nacional. Movto. de masas.
FAM (Frente Anti-Macías)	Madrid, 1976 (No precisa mes ni día)	Movimiento de denuncia al régimen de Macías y sin base ideológica (no se define).	Provocar la caída de Macías. No la precisa en ninguno de sus manifiestos.
FRELIFER (Frente de Liberación de Fernando Poo).	Madrid, 21 de Febrero de 1977.	Nacionalismo-populista, con el apoyo fuerte de la base militante en todas las actividades.	Provocar la caída de Macías y promover la instauración de una Confederación de Estados de Guinea Ecuatorial, a partir de la autodeterminación popular.
FRELIGE (Frente de Liberación de Guinea Ecuatorial).	Libreville (Gabón), Abril de 1970.	Movimiento Revolucionario abierto a todas las ideologías conjugando las opiniones individuales con los intereses de G.E.	Provocar la caída de Macías e instaurar un Estado de Derecho en Guinea Ecuatorial.
MOLIFUGUE (Movimiento de Libertad y Futuro de Guinea Ecuatorial).	Madrid, Abril de 1974.	Movimiento de Denuncia sin base ideológica.	Provocar la caída de Macías y llamar la atención de la Opinión Pública Internacional sobre el tema de Guinea Ecuatorial.
PANDECA (Partido Nac. para la Dem. Des. y Ed. Cívica).	Madrid, 1976 (no precisa día ni mes).	Nacional-Africanista.	Provocar la caída de Macías e instaurar la educación cívica y la democracia en Guinea E.
URGE (Unión Revolucionaria de Guinea Ecuatorial).	Santa Isabel (capital de Guinea Ecuatorial; hoy se llama Malabo), 20 de Junio de 1970.	El marxismo científico como base teórica.	Provocar la caída de Macías. El socialismo basado en el apoyo de todos los Pueblos que componen la República de Guinea Ecuatorial.

No partidarios de la Lucha Armada, al menos en esta primera fase. Su órgano de difusión «LA VOZ DEL PUEBLO», editada en Ginebra (Suiza) y una Agencia de noticias, la «AGENCIA POPULAR DE GUINEA EN LUCHA (APPGEL). Organización de masas con diferentes sectores:

- Organización de la Mujer Guineana (OMGE).
- Unión de la Juventud de Guinea Ecuatorial (UJGE).
- Unión General de los Trabajadores de Guinea Ecuatorial (UGTGE).

Entre los días 12 y 17 de Abril de 1976, celebra su Tercer Congreso del que serían expulsados como miembros de la dirección y militantes a la vez el hasta entonces Presidente del grupo, Andrés Moisés Mbá Ada y el Secretario General, Esteban Nsue Ngomo entre otros. Merced a esta expulsión, sería nombrado nuevo Secretario General, Cruz Melchor Edjá y se produciría una expulsión en su seno; la ANRD-III Congreso y la ANRD-histórica formada por algunos de los expulsados, que no alcanzaría ninguna relevancia en el contexto de la Oposición Guineana.

Este grupo es el más conocido a nivel internacional. Hoy está en crisis.

FAM (Frente Anti-Macías)

Escasa incidencia en la sociedad ecuato-guineana a nivel de militancia. Su fuerza de apoyo estaba basada en el prestigio personal del escultor Leandro Mbomío, su fundador, quien ostenta en la actualidad un alto cargo en el Gobierno de Obiang Nguema.

Se autodisolvió con la caída de Macías.

Editaba informes de denuncia con carácter periódico.

FRELIFER (Frente de Liberación de Fernando Poo)

Gran incidencia e inquietud en los demás grupos de oposición por sus tesis de autogobierno para el Pueblo Bubi.

La condición especial para militar en su seno es ser nacido en la Isla, o sea, ser Bubi.

En Medios de la Oposición ecuato-guineana, fue calificada como la «Oposición de la Oposición» por sus tesis confederalistas.

La forma de incidir en la sociedad ecuato-guineana sería mediante el fomento y la creación de grupos de presión con proyección hacia el interior del país. Esto como medio de conseguir sus objetivos por la vía pacífica. Más que de un órgano de difusión, se concentró en la formación ideológica de sus militantes a través de la edición de boletines internos donde definía sus postulados.

La Lucha Armada sería, en cualquier caso el último recurso a emplear, una vez agotados todos los demás.

No ha tenido hasta ahora proyección internacional porque, en el momento del Golpe de Estado se hallaba en la fase de consolidación interna. Sus actividades en el campo internacional estaban orientadas a lograr la solidaridad de los movimientos nacionalistas del mundo.

FRELIGE (Frente de Liberación de Guinea Ecuatorial)

Este grupo es junto con la URGE los más antiguos.

Su fundación fue por ex-militantes del MONALIGE, uno de los movimientos que lucharon por la independencia.

La dispersión de sus dirigentes entre Gabón, España y USA, le impidió estar en contacto directo con la población exiliada, siendo por ello el menos conocido.

Reconoce la existencia de un grupo social (los FANG) que ejerce un dominio sobre los demás (Bubi, Ndowe, Annobeneses, etc.).

No partidario de la lucha armada.

MOLIFUGE (Movimiento de Libertad y Futuro de Guinea Ecuatorial)

Gran independencia en la sociedad ecuato-guineana y española, por sus constantes actividades de denuncia callejera contra el régimen de Macías.

Escasa militancia pero muy activa.

Su órgano de difusión MOLIFUGE INFORMA, era de carácter mensual.

Sus actividades perdieron vigencia con la desaparición física de Macías. No se plantearon nunca el apoyo popular ecuato-guineano, debido a que lo consideraban un hecho por el gran número de exiliados que generó en gobierno de Macías, en aumento constante.

PANDECA (Partido Nacional para la Democracia el Desarrollo y la Educación Cívica)

Este grupo es más de carácter testimonial que otra cosa, ya que para militar en él, sus miembros imponían como condición, estar en posesión de algún título universitario.

Se autodisolvió con la caída de Macías. Algunos, la mayor parte de sus miembros se fueron a colaborar sin condiciones con el nuevo gobierno, parte de los cuales retornó de nuevo al exilio «porque —argumentan— ahí no se puede hacer nada en las circunstancias actuales».

URGE (Unión Revolucionaria de Guinea Ecuatorial)

Es el único grupo creado en el interior del país tras el ascenso de Macías al poder, con el nombre inicial de Comité de Revolución Nacional.

En 1972 adoptaron el nombre actual de URGE.

Estaba considerado en los años setenta por círculos políticos españoles como el grupo más sólido.

Escasa incidencia en la población a nivel de militancia, aunque sí en cuanto a propaganda.

Órgano de difusión NUEVA GENERACION, y un boletín interno de formación al militante.

Partidarios de la Lucha Armada como único medio posible de poner fin a la tiranía de Macías.

En 1976 intentaron crear el Frente Militar con base en la República del Camerún, que no llevó a cabo ninguna acción al ser descubiertos por el gobierno de dicho país. En el mismo año crearon las Juventudes de URGE.

Con motivo del Golpe de Estado contra Macías ocuparon la Embajada de Guinea en Madrid, a fin de forzar el diálogo con el nuevo gobierno, lo que no consiguieron.

Actualmente está en crisis interna.

APENDICE CRONOLOGICO

Los siguientes datos por orden cronológico tienen como objetivo facilitar una mejor comprensión al lector sobre lo que ha sido la reciente Historia de Guinea Ecuatorial, es decir, desde poco antes al acceso a la independencia hasta la desaparición física de Macías.

1965. Resolución 2077 por la que la ONU pide a España señale la fecha más próxima para la concesión de independencia a Guinea Ecuatorial. En la resolución 2230 se prevé la convocatoria de una Conferencia Constitucional.

1966, 26 de Marzo, la Asamblea General de Guinea Ecuatorial nombra una Comisión Especial de 47 miembros, que será la encargada de asistir a las sesiones de la 1.^a Conferencia Constitucional a celebrar en Madrid.

1967, 30 de Octubre al 15 de Diciembre, 1.^a fase de la Conferencia Constitucional. Aparte de los representantes de los organismos oficiales asisten los partidos políticos de MONALIGE (Movimiento Nacional de Liberación de Guinea Ecuatorial); UNION BUBI; IPGE (Idea Popular de Guinea Ecuatorial); UNDEMO (Unión Democrática), partidos creados todos ellos en años anteriores, a excepción del MONALIGE, cuya fecha de fundación data de 1959.

1968, 15 de Abril al 15 de Junio, 2.^a fase de la Conferencia Constitucional. En esta fase surgen cuatro tendencias: el Secretariado Conjunto, encabezado por Macías y asesorado por García Trevijano; el MUNGE, grupo conservador adicto a Presidencia del Gobierno; el MONALIGE, adicto al Ministerio de Asuntos Exteriores de España

y la UNION BUBI, con sus tesis de autogobierno para la Isla de Fernando Poo (hoy Bioko).

11 de Agosto, referendum popular de aprobación de la nueva Constitución, que sale favorable.

22 de Septiembre, 1.^a vuelta de las elecciones Generales, de las que no sale ningún ganador claro.

29 de Septiembre, 2.^a vuelta en la que concurren Francisco Macías y Bonifacio Ondó Edú por haber obtenido sus partidos el mayor número de votos en la 1.^a. Una coalición de Macías con la UNION BUBI y el MONALIGE le da la victoria definitiva.

12 de Octubre, Fraga Iribarne por entonces Ministro de Información y Turismo del Gobierno español, hace el traspaso de poderes al presidente electo Francisco Macías Nguema.

1969, 5 de Marzo, intento de Golpe de Estado capitaneado por Atanasio Ndongo Miyone, líder del MONALIGE, del que sale muerto junto a otros cómplices. A partir de aquí, la H.^a de Guinea Ecuatorial y verá sus páginas impregnadas de luctuosos sucesos.

1970, 12 de Febrero, creación del Partido Unico Nacional y abolición de los existentes hasta esa fecha, por acuerdo del Consejo de Ministros celebrado en Niefang (Río Muni).

1971, 30 de Enero, decreto por el que el gobierno español declara «materia reservada», toda noticia o hecho relacionado con Guinea Ecuatorial.

Ley 1/71 de 18 de Octubre por la cual se legaliza la pena de muerte en Guinea Ecuatorial.

1972, 20 de Mayo, orden de presidencia de gobierno obligando a todos los estudiantes ecuato-guineanos que se encuentren fuera a pasar las vacaciones en territorio nacional. Los que no la acaten perderán la condición de becarios y la ciudadanía guineana.

1973, Julio, Macías se auto-nombra Presidente Vitalicio; el PUN pasa a llamarse Partido Unico Nacional de los Trabajadores y es decretada una nueva Constitución en la que se legaliza su poder unipersonal.

1972-1973, al inicio del curso académico, los estudiantes ecuato-guineanos becarios que residen en Colegios son expulsados por falta de pago y pierden la condición de ciudadanos guineanos, pasando a ser declarados apátridas.

1976, 20 de Octubre, es derogada la Ley de Materia Reservada que pesaba sobre Guinea Ecuatorial. Los movimientos de Oposición inician una fuerte campaña de divulgación, a resultas de la cual y merced a un DOSSIER de la ANRD servida al PSOE, éste declara a García Trevijano como persona carente de «catadura moral y política» por sus actividades de Guinea.

30 de Octubre, el Ministerio de AA.EE. hace público un comunicado en el que advierte a los grupos de oposición ecuato-guineanos que no tolerará ninguna actividad que pueda poner en peligro las buenas relaciones entre España y Guinea Ecuatorial.

1977, 9 de Agosto convocatoria del PSOE a los grupos de Oposición ecuato-guineanos informándoles su intención de potenciar la formación de una Coordinadora de la Oposición Guineana en el Exilio. No hubo más contacto que este, por lo que esta no llegó a formarse.

12 de Octubre, la Oposición es invitada a participar en un festival de solidaridad con los Pueblos Oprimidos de habla hispana, organizado por la Comisión Justicia y Paz. Dicho acto tuvo lugar en Madrid y es la única actividad realizada en conjunto por toda la Oposición.

1977, 23 de Noviembre, Decreto Real por el cual se permite a los ecuato-guineanos

que se encuentran en España adoptar la nacionalidad española. La Oposición lo consideró una fórmula de escamotear el Estatuto de Refugiado Político que se pedía, pero al final no se puso de acuerdo sobre la actitud a tomar.

1979, 3 de Agosto. Golpe de Estado contra Francisco Macías encabezado por Teodoro Obiang Nguema, a raíz del cual éste pierde el poder. A partir de esta fecha, un Consejo Militar será el que lo ostente.

Del 5 de Agosto al 15, se suceden las manifestaciones de los grupos de Oposición, con respecto al nuevo gobierno.

5 de Septiembre, el Consejo Militar decide juzgar y procesar a Macías.

24 de Septiembre se inicia el proceso del que saldría culpable y condenado a muerte.

29 de Septiembre, se dicta la sentencia definitiva contra Macías y algunos cómplices suyos. Es ejecutado en la tarde del mismo día.

BIBLIOGRAFIA

LINIGER-GOUMAZ, M.: La Guinee Ecuatoriale, un pays méconnu. Ed. l'Harmattan, París, 1979.

BALBOA BONEKE, J.: ¿Dónde estás Guinea? Ed. Cort. Palma de Mallorca, 1978.

GARCIA D. R.: Guinea: Macías la Ley del Silencio; Pza. & Janés, Madrid, 1977, 3.^a edición.

NDONGO BIYOGO, D.: H.^a y Tragedia de Guinea Ecuatorial. Colección Temas 16. Ed. Cambio-16, Madrid, 1977.

ARTUCIO, A. (Observador de la Comisión Internacional de Juristas en el juicio contra Macías): El Juicio contra Macías en Guinea Ecuatorial: H.^a de una Dictadura; Ed. Com. Int. de Juristas y FIU, Génève (Suiza).

ANRD. LA VOZ DEL PUEBLO, Números 1 al 7.

FAM. DOSSIER DENUNCIA

FRELIFER. Actas y Documentos de Archivo (Madrid).

FRELIGE. Manifiesto de Agosto 1982 y Documentos de Archivo.

MOLIFUGE. MOLIFUGE INFORMA, Febrero, 1977.

URGE. NUEVAS GENERACIONES Y AKOMAMBA.

Y los testimonios personales de dirigentes de ANRD, FRELIFER, MOLIFUGE y URGE.